

**DECLARACIÓN DE INTENCIONES
DEL ENCUENTRO INTERNACIONAL DE MUJERES PARTICIPANTES
DE LA 6ª MARCHA DE LAS MARGARITAS**

Brasília - Brasil, 15 de agosto de 2019

Nosotras, las mujeres trabajadoras del campo, del bosque, de las aguas y de las ciudades representantes de 35 organizaciones sociales de 27 países de los continentes de América Latina y Caribe, Africano, Europa y Asia, participantes de la Marcha de las Margaritas 2019, reunidas en Brasilia el 15 de agosto de 2019, reafirmamos que juntas somos más fuertes en la construcción de territorios rurales e urbanos justos, con equidad de género, sin hambre y libre de la violencia contra las mujeres.

En un día rico en aprendizajes y relaciones de empatía, a partir del intercambio de experiencias, debates y diálogo solidario, pudimos reconocer nuestra diversidad de culturas, identidades y formas de vida, como también el rol fundamental asumido por las mujeres para el desarrollo sostenible de las comunidades y territorios rurales. Somos nosotras las que por medio de nuestro trabajo, tanto en la producción de alimentos sanos, desde la agricultura familiar, campesina e indígena, como en el hogar y en los cuidados con la familia, garantizamos la vida en los territorios. Al mismo tiempo nuestro trabajo apenas es reconocido o no valorado por la sociedad, incluyendo nuestras propias familias, comunidades y organizaciones.

Por un lado, pudimos reconocer nuestra diversidad de culturas, realidades, colores, identidades, lenguas y especificidades, por otro nuestra mirada nos reveló a nosotras mismas los desafíos comunes que como mujeres tenemos que enfrentar. Necesitamos luchar juntas contra muchas injusticias basadas en la concentración de tierras y riquezas, relaciones sociales sexistas y racistas y en la explotación del medio ambiente, bienes comunes, nuestros pueblos y territorios. Así nos toca fortalecer alianzas para la construcción de un mundo de buen vivir, que pasa principalmente por:

- La democratización de la tierra, la superación de las desigualdades, asegurando a los pueblos del campo, especialmente las mujeres, mejores condiciones de vida y de producción de alimentos, para la reducción del hambre y de la pobreza.
- La construcción de relaciones sociales no sexistas y no racistas, para una vida libre de todas las formas de violencia contra las mujeres y para la promoción de la equidad de género, en los diferentes ámbitos de la sociedad, desde los espacios familiares, comunitarios, del trabajo hasta la participación política.
- El fortalecimiento de la agricultura familiar, campesina e indígena, con la garantía de políticas públicas diferenciadas, de crédito, de asistencia técnica,

comercialización, que reconozcan y valoren los saberes de los pueblos del campo, del bosque y de las aguas, y que promuevan la autonomía económica y renta para las mujeres.

Ahora damos un paso adelante para la construcción de una alianza entre las organizaciones. Los ODS han situado la equidad de género y el empoderamiento de las mujeres como uno de los grandes retos para caminar hacia un desarrollo sostenible, las mujeres deben de ser el centro de todos los ODS.

En el mismo sentido consideramos que el Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar 2019-2028 es una gran oportunidad para llevar la voz de las mujeres a los espacios políticos internacionales, regionales y nacionales, de nuestras organizaciones, de nuestras comunidades y construir articuladamente políticas públicas y medidas para mejorar la vida de las mujeres y garantizar sus derechos.

Por todo el anterior se ha identificado estrategias comunes encaminadas a contribuir al éxito del Pilar 3 del Decenio de la Agricultura Familiar *“Promover la equidad de género en la agricultura familiar y el papel de liderazgo de las mujeres sin espacio”* y del ODS 5 *“Igualdad de género”*. En este sentido, las organizaciones de la agricultura familiar y organizaciones de mujeres rurales, campesinas e indígenas que abajo firman se comprometen a:

- Tejer una alianza internacional de mujeres trabajadoras rurales, agricultoras familiares, campesinas e indígenas que compartan experiencias, avances y estrategias en la lucha por los derechos de las mujeres en todos los continentes.
- Fomentar intercambios periódicos y espacios de discusiones que favorezcan el conocimiento, la formación, empoderamiento y articulación de las mujeres de los diferentes continentes.
- Llevar la voz de las mujeres rurales a los espacios internacionales, dando a conocer los grandes desafíos pero también las propuestas que las mujeres tienen.
- Trabajar en red para diseñar acciones específicas en torno al pilar 3 del Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar (UNDF) y articular un grupo de monitoreo y evaluación de los avances en derechos y políticas públicas en el marco de la Agenda 2030 y del UNDF 2019-2028.

¡Sigamos luchando juntas!

Firman esta Declaración:

CONTAG/Marcha das Margaridas , Confederación Nacional de trabajadores rurales agricultores y agricultoras familiares, Brasil	COPROFAM , Confederación de Organizaciones de Productores Familiares del Mercosur Ampliado
FRM , Foro Rural Mundial	REFACOF , African Women's Network for Community Management of Forests
PROPAC , Plateforme Régionale des Organisations Paysannes d'Afrique Centrale	PDRR , Programa de Diálogo Regional Rural, América Central
AFA , Asian Farmers Association	ROPFA , Réseau des organisations paysannes et des producteurs de l'Afrique de l'Ouest
AACARI , Agriculture Alliance of the Caribbean	Landa XXI , Asociación de mujeres Rurales, Euskadi
FADEMUR , Federación de Asociaciones de Mujeres Rurales, España	BABCO , Bahamas Agri-Business Co-operative Society Limited
WARD , Women in Agriculture for Rural Development, St. Vincent and the Grenadines	